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香港文匯報訊

（兩會報道組 江鑫

嫻）全國政協委
員、新任故宮博物
院院長單霽翔（見

圖）8日在接受記者
訪問時表示，未來
將積極促進兩岸故
宮包括文物互展、
文物影像利用等全方位的合作。
單霽翔指出，兩岸故宮將繼續在藏品保

管、展示與研究、文物影像利用、出版物互
贈、學術研討會機制、文化產品研發、專業
學術人員交流等方面展開合作交流。未來兩
岸故宮交流合作的空間無限廣闊。關於時間
表的問題，單霽翔表示，這需要雙方協商決
定。
近代以來，大量中國文物非法流失出境，

對中國文化遺產造成了重大損失。另一方
面，上世紀80年代以後，國內外一些不法分
子相互勾結，對古遺址和古墓葬進行盜掘，
大量珍貴文物被走私出境。
對此，單霽翔表示，當前流失海外的文物

有兩種：一種是涉案文物，另一種則是正常
有序的流失文物。「對第一種文物，我不贊
成回購，應當合理索回。第二種文物，則希
望能通過市場行為、捐贈等方式使其回歸故
宮，這在此前已有很多案例。」

香港文匯報訊（兩會報道組 任一龍）滇黔桂石漠化
地區是內地11個集中連片特困地區之一。石漠化地區資
源環境承載能力差，生態十分脆弱，是貧困人口最集
中、貧困程度最深、扶貧攻堅難度最大的地區。而按國
家主體功能區的劃分標準，石漠化地區屬於限制開發和
禁止開發。全國政協委員、民建廣西區委主委錢學明等
提出建議，國家在滇黔桂設立生態教育移民示範區，從
政策、資金上支持三省區迅速推廣實施生態教育移民。
以此來解決農民脫貧致富和生態環境保護的兩難問題。
錢學明說，教育移民主要是以石漠化地區貧困家庭為

扶持對象，在其孩子小學畢業即送到條件較好的縣城中
學就讀，三年後分流，部分讀高中上大學，部分讀職業
高中。職高或者大學畢業後幫助他們在城鎮就業，鼓勵
其家庭隨子女「出山進城」。

四次試航順利 自主設計建造尚需數年

海軍副司令：航母今年或服役

兩會 焦聚

3月8日，第十一屆全國人大五次會議在北京人民

大會堂舉行第二次全體會議，來自遼寧的滿族代表

武秀君（中）身穿民族盛裝走向會場。 中新社

香港文匯報訊（兩會報道組 陳曉平、張一波）全國

政協委員、上海市副市長趙雯在7日九三學社分組討論

會上表示，國際金融危機後，某些發達國家和跨國集團

過度保護和濫用知識產權，對中國實施貿易保護、技術

壟斷和經濟掠奪，導致許多企業國際糾紛纏身，一些重

大經濟活動陷入專利陷阱，損失巨大。

趙雯委員認為，為規避風險，當務之急是國家要盡快

建立重大經濟活動知識產權審查機制，保護自主知識產

權，完善引進和使用國外知識產權潛在風險的預警和規

避措施，避免落入外方的「知識產權陷阱」。

她建議，應加快立法，盡早出台建立重大經濟活動知

識產權審查機制的行政法規，將其列為項目管理或行政

審批的必需前置環節之一（如同建設項目的環境評

估），明確審查的功能定位、對象、內容和責任主體。
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據《法制晚報》報道，徐洪猛稱，中國航母前幾次
的試航非常順利，殲擊機試驗也在計劃之中，今

年航母入役「有這個計劃」。

國產航母 尚處起步
有內地媒體報道，最新消息顯示，目前停泊在大連港

內的「瓦良格」航母上放置了和實物大小一樣的模型
機。英國《簡氏防務周刊》網站稱，截至目前，調配至
前「瓦良格」號航母上的模型機包括瀋陽殲—15艦載戰
鬥機和裝備早期空中預警系統（AEW）的昌河直—8直
升機。去年，殲—15艦載戰鬥機進行了短距起飛、降落
攔阻系統的岸基測試。
2011年8月10日，中國第一艘航母平台進行首航試

驗，在接下來的時間內，該航母先後又進行了三次航行
試驗。此前，國防部新聞發言人對此表示，該航母主要
用於科研試驗和訓練。
全國人大代表、原海軍某試驗基地司令員曹東沈在接

受本報記者採訪時表示，中國航母現在尚處於起步階
段。現代戰爭是一個體系戰爭，並非一艘航母就能解決
問題，「單靠航母是打不了仗的。」
針對中國何時能夠擁有自主設計的航母這一問題，曹

東沈笑 對記者說：「你會看到的，我也會看到的。對
於中國應該擁有多少艘航母比較合適這一問題，曹東沈
反問記者，「你認為多少艘合適？」並未正面回答問題。

應有四艘加入艦隊
徐小巖中將向本報記者表示，由於航母的設計和建造

是一個非常複雜的工程，需要很長時間來完成，包括航
母上所需要的電子設備，就很複雜。他說，你想想，美
國建造一艘航母需要多長時間？現在航母上出現了飛機
速度高、載重量大等新特點，這些都尚需時間來解決。
在問到中國一艘航母夠不夠時，徐小巖說，「絕對不

夠」，他認為應該有三四艘，對於航母如何在三大艦隊
中配置，他表示，「我覺得我們應該有個自己的編隊。」

據新華社8日電 全國人大代表、中國載人航天
工程副總指揮、總裝備部副部長牛紅光，在兩會期
間接受記者採訪時表示，神舟九號載人飛船將於今
年6月至8月間擇機發射。目前，航天員乘組已完成
初選，女航天員是否會登上神舟九號，「要根據最
後的情況來確定」。
牛紅光介紹，神舟九號飛船和長征二號F運載火

箭已完成總裝，目前正在開展出廠前的各項測試工
作。發射場、 陸場和測控通信系統等各系統，也
正在按計劃進行任務的準備。
牛紅光說，執行此次航天飛行任務的航天員乘

組，將由三名航天員組成，航天員將進入天宮一號
目標飛行器工作和生活，並開展相關空間科學實
驗。航天員目前正在進行手控交會對接等有針對性
的訓練，女航天員也正在進行訓練。
2011年下半年，中國先後成功發射天宮一號目標

飛行器和神舟八號飛船，並圓滿完成首次無人交
會對接任務。神舟八號飛船返回後，天宮一號繼
續留軌飛行，等待與神舟九號、神舟十號的交會
對接。

飛船火箭已完成總裝
「天宮一號和神舟八號的完美對接，為實施載人

手控交會對接奠定了基礎。」牛紅光說。手控交會
對接，是由航天員操縱手柄，進行「瞄準」，完成
兩個航天器的交會對接。「這一過程。完全在人的
控制下進行，和神舟八號的自動交會對接有很大區
別，是一項新的技術。」牛紅光說，從自動到手
動，雖只一字之差，卻具有標誌性。「我們去年已
經突破和掌握了自動交會對接任務，只有再突破和
掌握有人參與的手控交會對接技術，才能說全面掌
握了空間交會對接技術。」

香港文匯報訊（兩會報道組 海嚴）今年財政超
收至少達到2萬億，如何管住政府官員亂花這筆預
算外巨資？7日下午全國政協中共小組4位前高官政
協委員就此展開激辯。全國政協委員、前電監會主
席柴松岳為代表的一方提出，應對預算外資金實行
民主監督，支出透明並交由人大審議，但暫時無法
完全取消預算外資金。前國家審計署審計長李金華
則認為，打開正門，將全部財政收入納入預算，是
大勢所趨；前新華社社長田聰明更提出預算改革五
年即可完成。田聰明舉例，他在擔任新華社社長
時，一年財政撥款40億元，就推行了預算制，取消

一支筆審批。「美國建立預算制度用了50年，我們
下決心做，用5年足夠了。」
對於田聰明觀點，前國家審計署審計長李金華表

態支持，他認為，改革攻堅之堅就是推進政府的錢
全部進入預算。
不過柴松岳認為，完全取消預算外資金，方向正

確，但執行太難。他認為，要留有一定的餘地，保
留一定的預算外資金，但預算外資金應透明。
全國政協人口資源環境委員會副主任王玉慶也認

為，財政資金全部納入預算內，可能出現假賬等問
題，也就不能完全消除腐敗。

香港文匯報訊（兩會報道組 李茜婷）全國

人大代表、海軍副司令員徐洪猛向《法制晚報》

表示，目前「瓦良格」號試航非常順利，今年

有安排航母入役的計劃。另外，全國人大代

表、徐向前之子徐小巖中將向本報記者表示，

航母是一個非常複雜的工程，距中國擁有第一

艘國產航母尚需幾年時間。

香港文匯報訊（兩會報道組 周亞明、郎艷林）看病
難、看病貴一直備受社會關注。來自貴州的全國人大代
表孫誠誼、束曉梅、于揚等認為，公立醫院改革，關鍵
是國家早點出台改革細則，以實質性地推進公立醫院在
深水區的改革。
衛生部部長陳竺提出醫改「五大框架」，「但關鍵是

相關配套細則，包括進入退出機制、以藥補醫等細則要
盡快出台」，貴州的人大代表認為，正式因為改革進入
了深水區，不能再摸 石頭過河，因為根本就「摸不到
石頭」。而公立醫院的藥價、手術費等一切費用皆為國
家擬定標準，沒有哪一家醫院做得了主。因此，貴州的
全國人大代表熱切期盼，國家衛生部早日出台醫改細
則，「否則公立醫院改革一直得不到實施」。

細則不出台
醫改難落實

滬官籲盡快立法
防「知識產權陷阱」

民族精神與「錢」
文商委員激辯

滇黔桂石漠化區
委員籲教育移民

委員提預算制 杜官員亂花錢

香港文匯報訊（兩會報道組 江鑫

嫻）全國政協委員、中國電影家協會
副主席尹力（見圖）8日在政協記者
會上呼籲《電影法》盡快誕生，希望
更多地為中國電影鬆綁，為電影提供
更加寬鬆的創作和製作環境。
尹力委員表示，「拍公安片，一定

要有公安部的意見；涉及外交，外交
部的意見說不定會變成終極意見。」
在全國人民都在享受電影的娛樂權利

和文化權益之時，對電影的管束還是
太多。
尹力認為，電影審查制度跟各國的

電影生產創作相伴而行。審查實際上
不是要不要審查的問題，而是用什麼
樣的審查尺度來審查電影的問題。
「我們呼喚《電影法》的誕生。這個
法實際上是讓電影的攝製、生產、製
作有法可依，而不是按短期政策或者
由少數人對電影的好惡來評判。」

呼喚《電影法》尹力冀「鬆綁」
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神九太空人完成初選

香港文匯報訊（兩會報道組 江

鑫嫻）「所謂的民族的價值觀一定

不能有「錢」這個字。」全國政

協常委、中國文聯副主席馮驥才8

日談及地方政府文化自覺性時提

出了此番言論。引起委員互辯。

馮驥才說，有人問價值觀到底

是什麼？這不是一兩句話可以說

出來的，所謂的民族的價值觀一

定不能有「錢」這個字，一個只

為錢的民族是沒有希望的，一個

民族必須有精神。此言一出，坐

在其隔壁的全國政協常委、大連

萬達集團董事長王健林立刻舉手

表示有話要說。

在王健林看來，中國現在不是

錢太多，而是錢太

少。如果說價值觀中

不能有「錢」字，那

像他這樣的商人就沒

法活了。「我覺得不

是不應該有錢，而是

有什麼樣的金錢觀。

君子愛財取之有道，

中國人應該更多地追

求財富，人人都應該

有錢，所以有錢也是

好事。」王健林說。

■ 3月8日，全國政協十一屆五次會議在北京人民大會堂舉行記者會。圖

為一名記者高舉 繪有馮驥才委員漫畫形象的平板電腦，希望吸引主持人

注意，獲得提問機會。 新華社

■馮驥才（左）與王健林（右）展開辯論。

香港文 報記者江鑫嫻攝

■王玉慶 ■李金華 ■田聰明 ■柴松岳


